

**EWU-Landesverband Hamburg/Schleswig-Holstein**  
**Jahreshauptversammlung 23.02.2019**  
**Restaurant am Ihlsee, Bad Segeberg**

**Beginn: 18:15                      Ende: 22:30**

**Anwesende gesamt: 98**  
**Anwesende Mitglieder: 86**  
**Stimmberechtigt: 85 (1 unter 14 Jahren)**  
**Gäste: 12**

**1. Begrüßung, Feststellung der fristgerechten Einladung und Beschlussfähigkeit**

**Andrea Duckstein-Otten** begrüßt die anwesenden Mitglieder und Gäste und dankt für so zahlreiches Erscheinen.

Andrea stellt fest, dass die Einladungsfrist eingehalten wurde und die Versammlung beschlussfähig ist. Die Versammlung hat keine Einwände.

**2. Wahl des Versammlungsleiters, Wahl des Protokollführers, Wahl des Wahlleiters**

Andrea schlägt **sich selbst** als **Versammlungsleiterin** vor. Der Vorschlag wird von den Anwesenden einstimmig angenommen

**Maika Sprung** wird als **Protokollführerin** vorgeschlagen, auch dies wird von den Anwesenden einstimmig angenommen.

Andrea schlägt **Kai Lahann** als **Wahlleiter** vor. Die Anwesenden nehmen auch dies einstimmig an.

**3. Jahresbericht 2018**

**Andrea** berichtet allgemein über das Jahr 2018 und die stattgefundenen Aktivitäten des Vereins.

- JHV
- Hansepfed mit Showgruppe
- AQ Luhmühlen
- Jugendcamp
- Landesmeisterschaft mit Veranstalter Ramm Ranch
- Erneuerung Homepage
- Vorstandsnachwuchs
- Weihnachtsfeier
- 40-Jahre-EWU Deutschland mit Tortenübergabe

**Susanne Teegen** berichtet stellvertretend für Astrid Groth über den **Breitensport**.

Es haben wieder viele Aktivitäten stattgefunden.

- Sommerworkshop mit Svenja Kühl, auch mit Teilnehmern anderer Reitweisen
- Reitkurs mit Oliver Wehnes
- Landes Breitensportturnier in Bad Segeberg
- Kreis Breitensportturnier Rendsburg-Eckernförde auf Hof Kirchhorst
- Kurs ohne Pferd mit Johannes Beck-Broichsitter

Planung 2019: Wochenendkurse mit Svenja Kühl und Oliver Wehnes sowie evtl. noch ein Seminar ohne Pferd in der Tierklinik.

**Britta Kühl-Bohnee** berichtet über die **Jugendarbeit** in 2018:

- März: geförderter Kurs in Hüttblek
- Theoriekurs Grooming, Kleidung, Vorbereitung angeboten, leider nicht genug Anmeldungen
- Juli: Jugendcamp über 4 Tage mit 19 Teilnehmern. Am letzten Tag „Reiten unter Richteraspekten“ mit Carmen Voigtland.
- Essensgutscheine für alle Jugendlichen Turnierteilnehmer aus unserem Landesverband.
- In Hüttblek auf den Turnieren gab es ein Youth Corner als Treffpunkt für die Jugendlichen, ausgestattet mit Getränken und Knabberzeug. Annahme noch nicht so gut, Britta wird das in Hüttblek wieder anbieten.

Planung 2019: Jugendcamp am Pfingstwochenende, regelmäßige Treffen außerhalb der Turniere ggf. mit anderen Aktivitäten (dies war ein Wunsch der Jugendlichen)

**Evelyn Martens** berichtet über die **Turniere** 2018. Statistik wird per Beamer an die Wand geworfen.

- Landesmeisterschaft hat ein Plus von 83 %
- Einige kleinere Turniere haben sich auch verbessert, Nienwohld-Rögen und Norderstedt mussten leider ausfallen.
- Evelyn bittet um frühzeitige Kontaktaufnahme, falls Teilnehmer Probleme mit der Nennung haben. Vor Nennschluss kann hier im Sinne der Teilnehmer geholfen werden. Danach ist es manchmal schwierig.

Für 2019 sind wieder etliche Turniere geplant. Die Liste ist bereits veröffentlicht.

Der Kids Club für Kinder bis 10 Jahre ist sehr gut angenommen worden.

Neuerung 2019:

- Mitglieder Self Service der Bundes-EWU. Dort kann z.B. die Adresse eigenständig geändert werden. Über das System kann auch für die Turniere genannt werden.
- Online Nennungen sind ab sofort möglich. Diese sind nur bis zum Nennschlussstag um 23:59 Uhr möglich. Danach kann nur noch per Mail, Post oder Fax genannt werden. Ggf. sieht der Veranstalter diese schon als Nachnennung an. Bitte vorab mit der Meldestelle in Verbindung setzen.

Horst Wurzel fragt an wegen eines zweiten AQ Turniers. Andrea teilt dazu mit, dass die AQ Turniere vom Bund vergeben werden, Veranstalter müssen sich dort direkt bewerben. Der Landesverband kann kein zweites Turnier veranstalten, da wir auf Grund der schon hohen Einnahmen aus Luhmühlen dann unsere Gemeinnützigkeit verlieren würden.

**Hauke Themer** berichtet über die **Kaderarbeit** der letzten 2 Jahre.

Hauke und Isabel wurden bei der letzten Wahl zur Kaderleitung berufen. Die beiden haben in den letzten Jahren viel mit den Kaderreitern gearbeitet. Jadasa Jablonowski hat die Trainings in den letzten beiden Jahren geleitet und hat unseren Reitern auch in Kreuth zur Verfügung gestanden.

In 2017 wurde eine Kadersichtung in Hüttblek durchgeführt. Dabei wurde in A und B Kader aufgeteilt. Die Aufteilung erfolgte anhand des von Hauke und Isabel aufgestellten Konzepts sowie eines Ablaufplans. Beide werden per Beamer an die Wand geworden und Hauke erklärt diese noch einmal für die Anwesenden.

Hauke erläutert kurz die stattgefundenen Trainings in 2017 und 2018.

In Kreuth wurden wir in 2017 von der Firma BWT mit Jacken und Shirts ausgestattet. Dafür noch einmal vielen Dank. 2018 haben wir in Kreuth leider keine Mannschaft gehabt, da nicht genügend Teilnehmer aus unserem Landesverband vor Ort waren. Hauke hat bei den Reitern aus 2017 die Gründe erfragt, warum diese in 2018 nicht nach Kreuth gefahren sind. Hauptsächlich ging es hier um Ausbildung, Beruf, Familie etc. Die Entfernung oder ähnliche Gründe wurden nicht angeführt.

Für den Kader steht ein Budget zur Verfügung. Für die Allaround Reiter kann dies nur über die von Hauke und Isa organisierten Kursen abgerufen werden. Da keine Reining-Kurse von den beiden organisiert wurden, hatten diese Reiter die Möglichkeit, hier andere Kurse zu besuchen und dafür das anteilige Budget abzurufen.

Hauke stellt die Aufgaben und das Idealprofil einer Kaderleitung vor als Anregung für kommende Kaderleitungen.

In 2019 gab es bereits eine Kaderversichtung in Grabau im Januar. Diese hat Isabel zusammen mit Wencke Rohwedder organisiert. Hauke schafft es aus beruflichen Gründen nicht mehr, dem Amt gerecht zu werden und stellt sich darum nicht wieder zur Wahl.

Es werden Fragen der Anwesenden gestellt.

- Der Sponsor BWT wird kurz erklärt.
- Die Auswahlkriterien der Trainer für die Kadertrainings werden von Hauke vorgestellt.
- Für Reining gab es bisher kein eigenes Training, da diese Reiter nicht so stark vertreten waren. Da Hauke und Isabel keine Reining reiten und die Trainer somit nicht beurteilen können, war es den Reitern freigestellt, zu welchem Kurs sie fahren.
- Es ist für 2019 denkbar, dass es in Kreuth wieder eine Mannschaft gibt. Wencke teilt dazu mit, dass auch bereits Teilnehmer von der Jugendsichtung geäußert haben, dass sie nach Kreuth fahren wollen.

#### **4. Finanz- und Aktivitätenplan 2018**

**Rosi Engelke** berichtet über die Kasse 2018. Die Berechnung wird per Beamer an die Wand geworfen.

Die Einnahmen und Ausgaben werden detailliert vorgestellt. Wir haben einen kleinen Gewinn von 73€ gemacht und einen Kassen-/Bankbestand von rund 8.800€.

#### **5. Vorausschau 2019**

**Rosi** stellt die Planung für 2019 vor. Die Planung wird per Beamer an die Wand geworfen.

Die Einnahmen sind eher gering gerechnet, die Ausgaben etwas großzügiger. So wie auch in den Vorjahren.

Für die Jugendförderung gibt es für 2019 einen Zuschuss vom Bund für den Leistungssport und für die Basis. Im Ausgabenbereich ist für 2019 die Neugestaltung der Homepage zu berücksichtigen. Diese Kosten sollen in 2020 vom Bund erstattet werden. Der Landesverband muss sie also in 2019 vorfinanzieren.

Matthias Hoenig bedankt sich bei Rosi für die gute Kassenführung in den letzten Jahren.

## **6. Bericht der Kassenprüfer, Antrag auf Entlastung des Vorstands**

Tanja Studt und Heike Giese haben die Kasse geprüft. Beide haben die Kasse stichprobenartig geprüft. Die Unterlagen sind, wie immer, ordentlich geführt. Tanja stellt einen **Antrag auf Entlastung des Vorstands** und dankt Rosi für die langjährige gute Arbeit.

Der Antrag wird von den Anwesenden **einstimmig angenommen**. Der Vorstand ist damit entlastet.

Der geschäftsführende Vorstand verabschiedet sich aus dem Ämtern.

Der Punkt 14 „Ehrung der langjährigen Mitglieder“ wird vorgezogen.

## **7. Ehrungen langjähriger Mitglieder**

Andrea und Evelyn verteilen die vom Bund erhaltenen Urkunden und Anstecker.

Andrea unterbricht die Versammlung für eine 10minütige Pause.

## **8. Vorstandswahl**

Es ist geheime Wahl für den geschäftsführenden Vorstand beantragt worden. Es werden Stimmzettel an die Mitglieder verteilt.

Unser Wahlleiter ist Kai Lahann. Kai hat sich Magda Engelke und Kirsten Bender als Wahlhelfer dazu geholt.

### **1.Vorsitzende/r:**

Andrea stellt ihren Werdegang im Vorstand vor. Nicole Ramm möchte gerne 1.Vorsitzende werden, Andrea wird sie dabei gerne noch 2 Jahre unterstützen.

**Nicole Ramm** und **Peter Raabe** stellen sich als Kandidaten den Mitgliedern vor.

Die Mitglieder stellen Fragen an Peter.

Weitere Vorschläge: keine

Nicole und Peter stellen sich zur Wahl.

Ergebnis der geheimen Wahl: 85 Stimmen abgegeben, alle gültig

Für Nicole: 57            Für Peter: 28            Enthaltungen: keine

Nicole nimmt die Wahl an.

### **2.Vorsitzende/r:**

Vorschläge: **Andrea Duckstein-Otten**

Weitere Vorschläge: keine

Andrea stellt sich zur Wahl.

Ergebnis der geheimen Wahl: 85 Stimmen abgegeben, alle gültig

Dafür: 76            Dagegen: 3            Enthaltungen: 6

Andrea nimmt die Wahl an.

Für die Posten Kassenwart/in und Schriftführer/in wird nach Absprache mit den Kandidaten und nach Rückfrage in die Versammlung offen per Handzeichen gewählt.

### **Kassenwart/in:**

Vorschläge: **Maike Sprung**

Maike stellt sich den Anwesenden kurz vor.

Weitere Vorschläge: keine

Maike stellt sich zur Wahl.

Ergebnis der offenen Wahl:

Dafür: 85     Dagegen: 0     Enthaltungen: 0

Maike nimmt die Wahl an.

### **Schriftführer:**

Vorschläge: **Susanne Teegen**

Susanne stellt sich den Anwesenden kurz vor.

Weitere Vorschläge: keine

Susanne stellt sich zur Wahl.

Ergebnis der offenen Wahl:

Dafür: 85     Dagegen: 0     Enthaltungen: 0

Susanne nimmt die Wahl an

### **9. Beiratswahl**

Es wird geheime Wahl für den Posten Kaderleitung beantragt, da es zwei Kandidatenteams gibt. Die anderen Posten werden offen gewählt.

### **Turnierwart:**

Vorschläge: **Evelyn Martens**

Weitere Vorschläge: keine

Evelyn stellt sich wieder zur Wahl.

Ergebnis:

Dafür: 85     Dagegen: 0     Enthaltungen: 0

Evelyn nimmt die Wahl an.

### **Breitensportbeauftragter:**

Vorschläge: **Astrid Groth**. Astrid kann heute leider nicht anwesend sein, hat dem Vorstand aber eine schriftliche Erklärung zukommen lassen, dass sie sich gerne zur Wiederwahl stellt.

Weitere Vorschläge: keine

Astrid stellt sich wieder zur Wahl.

Ergebnis:

Dafür: 85     Dagegen: 0     Enthaltungen: 0

Astrid hat im Vorwege der Versammlung schriftlich mitgeteilt, dass sie im Falle der Wahl diese auch annimmt.

### **Pressewart:**

Vorschläge: **Scarlett Andjelic**

Weitere Vorschläge: keine

Scarlett stellt sich wieder zur Wahl.

Ergebnis:

Dafür: 85    Dagegen: 0    Enthaltungen: 0

Scarlett nimmt die Wahl an.

### Jugendwart:

Vorschläge: **Team Andrea Biesterfeldt und Melanie Brauer**. Die beiden stellen sich und ihre Ideen den Mitgliedern vor.

Weitere Vorschläge:

Die beiden stellen sich als Team zur Wahl.

Ergebnis:

Dafür: 85    Dagegen: 0    Enthaltungen: 0

Andrea und Melanie nehmen die Wahl an.

### Kaderchef:

Vorschläge: **Team Detlef Wenck und Lars Nebel** sowie **Team Isabel Hübner und Wencke Rohwedder**. Detlef und Wencke stellen die Teams und ihre Ideen den Mitgliedern vor. Lars und Isabel können heute leider nicht persönlich anwesend sein.

Es werden Fragen an beide Teams gestellt.

Weitere Vorschläge: keine

Die beiden Teams stellen sich zur Wahl.

Ergebnis: 82 Stimmen abgegeben, alle gültig

Für Team Detlef+Lars: 53    Für Team Isabel+Wencke: 26    Enthaltungen: 3

Detlef und Lars nehmen die Wahl zur Kaderleitung an.

Pause zur Wahl des Beiratssprechers.

## 10. Bestätigung des Beiratssprechers durch die Mitglieder

**Evelyn** ist zur Beiratssprecherin gewählt worden und nimmt dieses Amt gerne an. Die Anwesenden haben keine Einwände. Der Beiratssprecher ist stimmberechtigt im Vorstand.

## 11. Wahl der Kassenprüfer

**Heike Giese** und **Tanja Studt** haben bisher die Kasse geprüft und scheiden turnusmäßig aus dem Amt aus.

Vorschläge: **Elke Hübel** und **Kirsten Bender** stellen sich zur Wahl. Carina Hübel und Annali Pritschau stellen sich als Ersatzprüfer zur Verfügung. Die Kandidaten stellen sich kurz vor. Kai stellt „im Block“ zur Wahl.

Ergebnis:

Dafür: 82    Dagegen: 0    Enthaltungen: 0

Alle 4 nehmen die Wahl an.

## 12. Wahl der Delegierten und Ersatzdelegierten zur Bundesdelegiertenversammlung

**Termin: 09. oder 10. November in Kassel**

**Nicole** und **Andrea** sind sowieso vor Ort zur Länderratssitzung und würden als Delegierte zur Verfügung stehen. **Maïke Sprung** ist auf der letzten Delegiertenversammlung wieder zur Kassenprüferin der Bundes-EWU gewählt worden und muss deswegen auch vor Ort sein. Sie würde auch wieder als Delegierte zur Verfügung stehen.

**Vorschläge: Detlef Wenck, Hauke Themer, Magda Engelke, Birgit Wurzel**

Vorschläge für Ersatzdelegierte: Ayala Behrmann, Nicole, Andrea, Maike

Die Anwesenden haben keine Einwände.

Andrea bedankt sich bei Kai für die Wahlleitung.

**13. Anträge an die Delegiertenversammlung, Anträge an die Regelbuchkommission**

Britta Peters teilt mit, dass der Antrag vom letzten Jahr hinsichtlich des Jahrbuchs nicht in der Delegiertenversammlung vorlag. Andrea teilt dazu mit, dass das Präsidium gegen den Antrag ein Veto eingelegt hat und er darum nicht vorgelegt wurde. Er wurde stattdessen im Länderrat besprochen. Das Jahrbuch soll um weitere Themen aus den Ländern ergänzt werden und kommt darum erst im 1.Quartal 2019, wie Maike vorhin bereits berichtet hat. Birgit Wurzel bittet darum, den Antrag dieses Jahr nochmal neu zu stellen.

Henning schlägt vor in Zukunft mit den anderen nördlichen Landesverbänden zusammenzuarbeiten, um im Länderrat und in der Delegiertenversammlung eher etwas durchsetzen zu können.

Silke Lahann meldet sich hinsichtlich des Horse & Dog Trails. Es wurde beschlossen, dass es keine extra Pattern mehr für Horse & Dog Trail gibt und der Hund kaum definierte Aufgaben hat. Sie möchte einen Antrag stellen, dass diese Änderung wieder rückgängig gemacht wird. Die vorherigen, festen Pattern waren besser. Silke möchte einen Antrag stellen, dass es wieder feste Pattern gibt.

Danica Mundt fragt ob eine bessere Zusammenlegung der H&D nach LKs möglich ist. Evelyn teilt mit, dass das mit dem neuen Regelbuch zulässig ist. Lediglich die LK 1/2 Quali Klasse darf mit nichts zusammengelegt werden. Ein Antrag dazu ist somit nicht notwendig.

Henning teilt aus Veranstaltersicht mit, dass es schöner wäre, den H&D nicht immer in der Halle stattfinden zu lassen. Im Regelbuch ist dazu nichts festgelegt. Signe teilt dazu mit, dass der H&D in Kreuth auch immer draußen stattfindet.

Andrea möchte den Antrag stellen, dass zukünftig Turnierleiter als zweite Meldestelle arbeiten dürfen. Momentan ist dies nach neuem Regelbuch 2019 nicht zulässig. Sie bittet Peter um gemeinsame Formulierung eines Antrags. Peter macht dies gerne. Die Versammlung gibt dazu das ok.

Ayalah fragt an, wie es mit der neuen akkreditierten Meldestelle aussieht. Sie stellt sich die Frage, ob für einen kurzfristigen Ausfall eine Ausnahmeregelung geschaffen werden kann und ob es Sinn macht, dazu einen Antrag zu stellen. Andrea teilt mit, dass dieser Antrag vermutlich nicht durch kommt, da man bei dem Ausfall eines Richters ja auch einen anderen Richter aus der offiziellen Liste benötigt und niemand anderen nehmen darf.

Evelyn möchte einen Antrag zur LK 3 hinsichtlich AQ/C-Turnier stellen. Nach neuem Regelbuch muss die LK 3 die C-Prüfungen alle am Freitag reiten, nur die A-Prüfungen dürfen am Samstag und Sonntag stattfinden. Evelyn findet diese Regelung nicht pferdegerecht und es ist auch für die Jugendlichen unfair. Heike Kohler fragt an, wie es dann mit Luhmühlen dieses Jahr aussieht. Evelyn bittet darum, dass die Eltern sich bei der Bundesgeschäftsstelle deswegen beschweren. Für die Starts am Freitag werden wie uns bemühen den Zeitplan soweit wie möglich im Sinne der Pferde und der Schulzeiten zu gestalten. Evelyn wird den Antrag im Vorstand formulieren und entsprechend zum Bund geben.

Andreas Kohler fragt zur Leistungsklassenverteilung an, wie es mit dem Klassenerhalt aussieht, wenn ein Jungpferd ausgebildet wird. Andrea teilt dazu mit, dass in diesem Fall ein Antrag möglich ist und auch genehmigt wird.

Andrea fragt nach Anträgen an die Regelbuchkommission. Peter möchte den Antrag stellen, dass die Turnierleitung nicht mehr 21 Jahre alt sein muss, sondern dass es auch hier reicht, wenn er/sie volljährig ist. Es soll damit eine analoge Regelung zum Veranstalter geschaffen werden.

#### **14. Verschiedenes**

Sabine Mialki teilt mit, dass es auf der Landesmeisterschaft sehr angenehm war, die Ranch Riding am Vormittag zu reiten. Sie regt an, dies gerne öfter so anzubieten.

Scarlett als Pressewartin bittet um bessere Zuarbeit durch die Mitglieder. Sie kann nicht immer alles selbst finden (z.B. Kursberichte o.ä.).

Sabine Mialki ist Grafikdesignerin und bietet ihre Hilfe in diesem Bereich an. Insbesondere hinsichtlich Werbung für die einzelnen Turniere oder auch Unterstützung für den Kader.

Ayala weist darauf hin, dass die Ausschilderung zu den Turnieren teilweise sehr minimalistisch ist und regt eine Verbesserung an. Henning teilt mit, dass man dazu immer auch die Regularien der Straßenmeistereien beachten muss. Bei zu großen Schildern sammeln die Straßenmeistereien gerne mal Schilder ein und man bekommt sie, wenn überhaupt, nur gegen Zahlung einer Strafgebühr zurück.

Horst Wurzel freut sich darüber, dass unsere Turniere so gut besucht sind. Ihm fällt auf, dass wir teilweise mehr Zuschauer haben, als auf der GO.

Horst möchte den Antrag stellen, dass unser Turnieransager Stefan Janssen als Ehrenmitglied aufgenommen wird. Henning gibt zu bedenken, dass es viele verdiente EWUler gibt und dass der Vorstand sich hierzu Gedanken machen muss und ein Beschluss gefasst werden muss.

Britta fragt an wie es mit der Messe Nordpferd aussieht. Andrea teilt mit, dass Melanie Brauer ein Schaubild organisieren wird. Geplant sind bisher 3 Reiter. Britta bietet ihre Hilfe an und steht für Fragen zur Organisation gerne zur Verfügung. Auf Grund der Entfernung kann sie aber leider nicht vor Ort helfen.

Peter fragt an wie es mit der Antragsfrist zu den AQ Turnieren aussieht. Andrea teilt mit, dass der Termin nicht mehr fest im Regelbuch steht, sondern laut neuer Regelung von der Geschäftsstelle oder vom Präsidium festgelegt wird.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen. Andrea bedankt sich bei den Anwesenden für das Erscheinen und wünscht einen guten Heimweg.

Andrea schließt die Versammlung um 22:30 Uhr.

für das Protokoll

Maike Sprung  
(Protokollführerin)

Andrea Duckstein-Otten  
(Versammlungsleiterin)